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! ! ! !本报讯（记者
施捷）继成为本市
首批 !"家人体器
官捐献试点医院
之一后，复旦大学
附属中山医院全体
院领导近日集体签
署《人体器官捐献
自愿书》，自愿加入
器官捐献的爱心
行列。

自 #$!$ 年 %

月卫生部与红十
字会联合启动人
体器官捐献试点
工作以来，截至
&$'% 年 & 月 &&

日，共实现捐献
()*例，捐献大器
官 '+,-个。而中
国人体器官移植
的供需比严重失
调，约为 !：%$。

今年起，本市
将大力推进人体
器官捐献工作。成
为人体器官捐献
试点医院后，中山
医院成立了专门
的“人体器官捐献
工作领导小组”，并
建立了人体器官
捐献工作的组织
架构、工作制度、
操作流程。从医 -$

多年的中山医院
院长王玉琦向其
他院领导提议自
愿参加器官捐献，
立即得到了全体
院领导的积极响
应。日前在市红十
字会的见证下，中
山医院 !$位党政
领导一起签署了
《上海市人体器官
捐献自愿书》。
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! ! ! !在申城龙宝宝“超生”的 &$!&

年，市一妇婴保健院也破纪录地完成接
生 !-*")例，分娩量与上年相比增加
%&.(/，居全市妇产科专科医院首位。
“靠调整病房床位和各级各类人

员配比，靠内部医护人员的转科培
训，靠增加急诊力量和产科医生、护
士、助产士家常便饭式地加班加点，
更是靠着我们坚持数年、不断完善的
医疗安全管理，这场硬仗我们算是打
下来了！”面对依旧显得拥挤的产科
门诊和产科病房，院长段涛教授说，
对于龙年里没有发生重大医疗事故
和不良结果、没有发生重大医疗投
诉，整个医疗团队颇为欣慰。

产前只用一次抗生素
比较起搬走妇科综合性病房再

“挤”出的几十张产床、将门诊开诊时
间再提早一小时、新开助产士公益咨询
门诊以尽可能多地为准妈妈及家属解
疑释惑等等着力举措，段涛嘴里的“医
疗安全管理”，通常是花费力气大、成效
显现慢，“外人”还不一定看得见。

举个典型的例子，两年前这里成
立了由院长和业务副院长挂帅的“患
者安全和医疗质量持续改进委员

会”，并下设工作小组和质控小组。它
既负责每月一次全院范围的质量管
理自查和分析，也会为某一突出问题
出会诊、做研讨、定制度。剖宫产后究
竟要不要用抗生素？委员会反复组织
研究，定出了指南规范，就是明确孕
妇只在生产前“预防性用一次抗生
素”。去年全院数千例剖宫产均“照此
办理”，效果出奇地好。

危急孕妇设绿色通道
一妇婴依据国际最新急症手术

指南，按紧迫程度将剖宫产手术分为
了 -类。“如是最危急的 0类手术，医
院有专门的绿色通道和紧急剖宫产
流程，就是团队协作、一路绿灯，保证
自做出剖宫手术决定开始至娩出胎
儿，必须在 %,分钟内全部完成。”业
务副院长孙静告诉记者说。

主治医生小刘前不久就亲身经
历过这样一次“%,分钟”。那天小刘医
生正在产房值班，她和助产士发现一
名准备自然分娩的孕妇有“胎儿窘
迫”迹象。在立即进行紧急处理的同
时，刘医生作出了“孕妇不能在短时
间通过自然分娩尽快娩出胎儿”的
评估，随即果断启动 0 类手术流程。
在与家属等沟通病情的同时，孕妇
被迅速移至产房手术室，麻醉师、手
术护士和新生儿科医生第一时间到

场，手术及新生儿复苏抢救准备一步
到位……%,分钟，母婴平安。

紧要关头会“捆纱包”
巨大的“数量”与有限的“环境”

压力下，仍然要坚守对转来的危重孕
妇“不打回票”的承诺，市第一妇婴保
健院将确保母婴平安的“保险带”，牢
牢地拴在了多年不懈取得的胎儿医
学、母体医学等学科建设成果上。这
里建有全国最早之一、华东地区唯一
的胎儿医学中心，对于诸如人群中发
生率仅 '1+万的复杂性双胎，专家―
专诊―镜下手术，极大地提高了胎儿
的存活几率。

胎盘植入是产科少见而凶险的
一种并发症，由于胎盘的绒毛侵入子
宫肌层，胎盘就像大树长了“根”，错
综又深深地扎根在了子宫肌壁内，即
刻可造成大出血，以往为抢救孕妇生
命，会紧急行子宫切除术。一妇婴产
科采取一种类似“捆纱包”的方法，用
自行改良的子宫压迫综合术，保全了
几乎全部患病孕妇的子宫。而通过规
范化的全员培训，这里的绝大部分中
级职称医生都能在紧要关头独当一
面地“捆纱包”。

本月起再迎生育高峰
安全管理，同样包括了从孕期开

始就与孕妇沟通，教孕妇学习呼吸
法、自由体位分娩法等，并注意转正
胎位、控制出生体重，倡导孕妇自然
分娩。身为产科医生的段院长也身体
力行，甚至鼓励符合生育许可、第一
胎已是剖宫产的孕妇转变观念，在生
第二胎时也争取自然分娩。在剖宫产
居高不下的大环境下，一妇婴龙年剖
宫产率又较前一年下降 2, 个百分
点。顺产妇住院时间从产后 %天缩短
到了 %(个小时，全院产科床位的周
转速度也因此大大提升。
经历了一年接生 '.)万名龙宝宝

的第一妇婴保健院，在最新出笼的全
市三甲公立医院业务考核中，患者平
均住院天数、药占比、出院总费用等 %

项“敏感”指标均继续居全市最优行
列，令同道称赞。

蛇年比较于龙年，尽管婴儿出生
数可能有所回落，段涛院长却表示医
院方面已依照龙年“方案”，早早作好
了全方位的“应战”准备。以往年的经
验，孕妇初诊建卡数最高“峰值”会出
现在每年的 %月份前后。一妇婴目前
已门诊“敞开”建卡，并为本月到来的
就诊高峰进行了场地、人员等各方面
调配。今年 (、"月份，一妇婴新院区
病房即将正式启用，这也将为生育高
峰年助一臂之力。

首席记者 施捷

紧急剖宫产30分钟搞定
“捆纱包”法对付并发症

一妇婴完善医疗安全管理应对生育高峰

! ! ! !上海青少年科学社“复地”
未来建筑师培育项目日前启动，
一座由中学生自己搭建的迪拜
塔模型也被点亮。

这个项目是“科学种子计
划”的第一项活动。市建筑学会
的专家和复地集团的工程师们
从 ),,,余名对土木工程、建筑
等感兴趣的上海学生中，筛选
出了 +, 多名作为未来建筑师
种子，并将在今后指导学生对
自己的创意项目进行修改和完
善。市建筑学会理事长吴之光
说：“青少年拥有各种奇思妙想，
建筑创意涉及校园过街天桥、大
楼的能源利用、建筑物表面空
间的资源利用、地铁线路的地
面防震系统、古建筑保护等多方面。”

据了解，最终，')名种子会员会经
过选拔成为“复地”未来建筑师研究会
员，参加全国高校科学营，参观国家级
重点实验室等。
本报记者 马丹 孙中钦 摄影报道

!

/

0

1

2

!

3

4

5

"

! ! ! !本报讯（记者 陈杰）日前，国家
食药监局发布信息通报，提示关注中
西药复方制剂珍菊降压片的用药风险。
去年一年，国家药品不良反应监

测中心病例报告数据库中有关珍菊降
压片的不良反应病例报告共计 --%

例，不良反应或事件主要累及胃肠系
统、精神神经系统及皮肤及其附件。信
息分析提示，珍菊降压片的不良反应
主要与其化药成分有关，联合用药时
严重不良反应病例的比例增加。

服珍菊降压片
注意风险

联合用药时严重
不良反应比例增加
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